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【观点】

记者 丁林/文 程兆/图

2012年卸任之后，左延安在公开
场所并不多见。昨日下午，在论坛现
场，他结合江淮汽车成长史道出经营
企业的心得，同时，也谈了自己心目中
职业经理人该具备哪些素质。

对于职业经理人应具备的素质，左

延安有自己的认识。他说，职业经理人

首先要有眼光，要能发现别人发现不了

的商机。其次是要会用人；此外，职业经

理人要为你所用的人创造他发挥能力的

最佳环境。

“很多企业小富则安，大富则狂，一

狂则倒。”左延安建议，包括职业经理人

在内，希望大家不要简单做老板，要学会

做教练做教授，那样才是做企业更好的

境界。他解释说，教练或教授，自身肯定

得有过人的知识、经验等，因此想做教练

或教授的老板，要逼迫自己学习，比如基

本功、管理能力等。

“职业经理人没有一定的管理知识

素养，基本的工具方法以及掌握运用的

能力，做不好。”左延安称，职业经理人要

有规划策划和计划的能力，但计划不周、

策划不到位、规划没有前瞻性，执行可能

也就没有很好的效果。

“听得懂说得清也是职业经理人需

要具备的。”左延安称，职业经理人，出去

交流时要能听得懂，在向自己团队传授

时也要说得清。

管理能力推动企业发展
职业素养决定企业实力
2014中国中小企业发展论坛暨优秀经理人年会昨在合肥启幕

星报讯（记者 丁林/文 程兆/图） 面临融资难、

用人难、税负重等问题的中小企业该如何发展？企

业又该如何经营管理？6月14日，2014中国中小企

业发展论坛暨优秀经理人年会，在合肥启幕。此举

旨在提升中小企业管理能力、促进中小企业发展、加

快企业经营管理人才和经理人队伍建设。

中国职业经理人协会会长洪虎、中国中小企业

协会秘书长金德本、安徽省委第四巡视组副组长常

启斌、安徽省经信委副主任吴韦人等出席会议。

中国职业经理人协会会长洪虎对有关职业经

理人的基本认识作了重点阐述。洪虎指出，建立职

业经理人队伍，要建立和实施社会化的职业经理人

资质评价制度，首先需要一支为职业经理人资质评

价服务的队伍。

安徽省经信委副主任吴韦人在致辞时介绍了

安徽的基本省情以及当前安徽工业经济发展的概

况，并指出希望借此机会激发安徽中小企业的创新

活力、促进与各地中小企业之间的沟通。

本次活动由中国中小企业协会、中国人力资源

开发研究会、中国职业经理人协会、安徽省经信委、

安徽省总工会共同主办，《中国培训》杂志社协办，

由安徽省青年经理人联合会、安徽省中小企业协

会、合肥市职业经理人协会共同承办。

全国20多个省、市中小企业协会、职业经理人

机构代表及企业家近500人出席会议，围绕“管理能

力推动企业发展、职业素质决定企业实力”主题，就

“中小企业发展与管理能力建设”进行了广泛交流。

未来10-15年，职业经理人将迎“大发展”
中国职业经理人协会会长 洪虎

洪虎援引一项调查数据称，在一项

针对民营企业接班问题的调查中，90%

的企业家希望子女们能接班，但反过来，

在对子女们的调查中，有82%的子女表

示非自愿接班。“这就说明了一个问题，

大多数民营企业家的子女，并不愿意‘子

承父业’”。洪虎称。

那么，在老一辈的民营企业家渐渐

老去后，谁来接替他们的事业？职业化

的独立经理人！但，这些职业经理人又

去哪里找？谁又是真正的职业经理人？

大家又都说不清。

因此，洪虎指出，在经历了30多年的

快速发展后，民营经济接下来将要遇到找

不到接班人的“坎儿”。他分析，自改革开

放以来，民营经济第一代创业的人，目前

渐渐进入寻找接班人的时期，然而，现今

新的社会职业不断产生，可供选择的职业

很多，很多子女并不愿意继承先辈的事业。

“这是一个很大的矛盾！”洪虎说，解

决的办法就是大量的职业经理人的出

现。他预计未来10～15年，是民营经济

发展“大交班”时期，也是职业经理人蓬

勃兴起的时期。

洪虎表示，以前，在民营企业，往往

一个企业的老板，既要作出战略决策同

时也要自己去执行。而建立了职业经理

人制度之后，企业家只需要为公司的长

远发展作战略规划，具体实施环节，可完

全交付职业经理人团队。

“大的企业，经过市场认可，可以找到

专业的职业经理人，反而是一些中小、小

微企业面临的问题可能更严重。”洪虎指

出，建立社会化的职业经理人资质评价制

度，首先得从基础做起，由低层向高层发

展，而量大面广的中小企业选择经理人主

要靠人才市场渠道。“当前民营中小企业

极其需要合格的职业经理人，这是个数量

巨大的人才市场需求，为我们建立职业经

理人制度提供了广阔的空间。”洪虎称。

洪虎称，从产业角度来看，可先从工

业和信息化产业入手，“从工业信息化行

业入手，既能照顾到量大面广的传统产

业，又能兼顾到以信息技术为代表的高

新技术产业，便于研究不同类型企业职

业经理人资质的特点”。

自动化智能化，破解企业用工荒
江汽集团原董事长 左延安

左延安说，把一个困难的江汽做到

年收入几百亿元，最重要的感悟和心得

是基于学习创新基础上的系统创新。“汽

车作为传统产业，历经工业化、信息化、

移动网络化。如今一个车企想重新建立

模式，完全没必要，应该站在‘巨人’的肩

膀上学习。”左延安称，基于学习创新，就

是别人好的经验和理念，都要借鉴。

同时，他认为，产品创新，一定要有

适度超前理念，“一定要搞清楚市场的需

求，法规标准和政府的政策取向是什么，

竞争对手下一步动向是什么。”

而在谈到企业想“一招鲜吃遍天”，他

说，已不可能。他举例称，在德国，四个

机器人在一个房间里开好会，散会后该

干什么各自都知道。美国将制造业陆陆

续续地迁出大陆的原因是我国人口红利

渐入尾声。“员工工资的刚性增长不可逆

转，所以很多中小企业出现用工难、用工

贵的情况”，左延安分析，解决这个问题

的方案是什么，就是自动化智能化。

“不要指望靠低廉劳动力混一段时

间，不行，坚持不了多久。”左延安向在场

的企业家们建议。

职业经理人要“听得懂说得清”

如何破解用工荒？自动化！智能化！

作为全国职业经理人机构的“掌门
人”，洪虎对未来职业经理人的大发展，
信心满满。他分析，未来10～15年，民
营企业将遇到“交接班”的坎儿，而那
时，也将是职业经理人大发展的机遇。

记者 丁林/文 程兆/图

“先从中小企业做起”

职业经理人将迎最好发展时代

论坛现场


